
20-40岁年轻人成器官移植主体
移植探秘：上千人等待手术，1/150的机会成功 医生提醒：多与酗酒熬夜等有关
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11月8日，长沙市湘雅三医院，器官移植者郭建（化名）的妈妈叮嘱
儿子要听医生的话。 记者 龚磊 摄

因为在病倒之
前仍在给26名农村
孩子代课，“姐姐老
师” 张海霞的故事
迅速在媒体上传
播， 并最终在社会
各界的资助下成功
在湘雅三医院进行
肾移植手术。

时隔1年，再次
来到医院的张海霞
却令人扼腕———再
次尿毒症， 原因是
没有按时吃药。

“出院时，我们
再三叮嘱， 器官移
植患者每天都要服
药， 可康复后的她
显然将医嘱抛到了
脑后， 这才导致了
病情复发恶化。”湘
雅三医院移植专科
副教授明英姿说，
后来已未能再联系
上张海霞。

现在湘雅三医院仍有上千人
在等待着进行器官移植手术，平均
每150个人中只有1个人能够等到
器官源。

更令明英姿心痛的，就是那些
已经成功移植的患者却不懂得珍
惜自己的第二次生命。

“我在移植科11年了， 医院几
乎一半的移植手术在我的手上完
成，千辛万苦换上的器官，短短一
两年，就又被他们挥霍掉，这样的
事例我见得太多。”

最近的故事，就是去年在医院
接受移植手术的16岁的“姐姐老
师”张海霞。

不止是张海霞，在明英姿的手

上，这样的患者不胜枚举。有的患
者在手术后放弃吃药，有的仍然大
量饮酒，有的则生活规律混乱。

【医生心迹】有时候我想，我们
通过移植手术救了他们， 却没能让
他们学会如何爱惜自己的生命，与
不救，又有什么区别？反而造成了医
疗资源的浪费。做过这么多手术，给
我更深刻的体会是： 健康教育比手
术救命更加重要， 只有让他们自己
懂得了如何珍爱自己的生命，我们
的手术才具备了真正的价值。

现如今，每做一次手术，我总
会跟病人反复交流，试图将正确的
生活方式传递给他们， 我觉得，这
或许比移植手术本身更有意义。

“姐姐老师”
尿毒症复发

新闻前奏

■记者 洪雷

11月8日，记者探秘湘雅三医院移植专科，发现20
岁至40岁的年轻人成了目前器官移植手术的主体人群，这
很大程度上和当下人们的生活习惯、就医习惯、忽略健康检
查有关。

上千人在等待进行器官移植手术，平均每150个人中只
有1个人能够等到器官源。但那些有幸获得捐献并成功手术
的年轻患者，却多数忽略了珍惜这来之不易的第二次生命，
手术后非健康的生活方式， 使肝硬化、 尿毒症的复发率极
高。

8日，17岁的郭建（化名）刚刚
做完肝移植手术，躺在湘雅三医院
ICU的病房内。17岁的少年， 却还
不是这里接收过的最年轻的器官
移植患者， 在此之前，14岁的尿毒
症、15岁的肝衰竭，并不少见。

17岁，对于很多人来说，正是
风华正茂、朝气蓬勃的年纪，很难
将之与肝功能衰竭、器官移植联系
起来。应该说，郭建是一个特例。

事实却并非如此， 湘雅三医
院移植专科副教授明英姿说，在她
的科室里，年轻的器官移植患者比
比皆是，14岁的尿毒症、15岁的肝
衰竭并不少见。整体而言，进行器
官移植的患者，大多集中在20岁—
40岁的年龄段。

明英姿一脸惋惜地说，很多患
者如果每年都坚持做健康体检，一

开始就对自己的初期疾病进行积
极治疗，根本不会演变成这么严重
的疾病。

“低龄化，更多的是说明，这个
年龄段的人更加漠视自己的健
康。”

【医生心迹】 目前并没有权威
结论证明器官移植呈现出年轻化
的趋势，有很多病例也确实是因为
他们本身就患有了免疫系统或者
先天性的疾病，病情不断恶化所导
致。但年轻的患者这么多，跟他们
的生活方式也确有很大的关系，大
量饮酒、过度肥胖、连续熬夜，却很
少有人关注自己的身体，及时到医
院进行健康检查。等到乙肝已经发
展成肝硬化、肾炎已经演变成了尿
毒症，才被送进医院，只能等着做
移植手术了。

器官移植者多是年轻人

不用药，重生的花朵再凋谢

本报11月8日讯 由长沙市政府
主办的长沙首届小微企业金融服务
节今日落下帷幕，近3000家企业共获
得了信贷资金555.33亿元。

据悉，省会各主流银行先后为近
3000家企业提供信贷资金555.33亿

元。 活动累计为1万多家小微企业提
供了融资咨询， 为近3000家小微企
业提供了贷款融资支持。小微企业从
中获得的单笔最小额度为1万元，各
银行无抵押（质押）贷款累计近122亿
元。 ■记者 曾力力

长沙3000家小微企业获555亿元信贷

本报11月8日讯 今后，市民遇到
消费纠纷等问题， 可以在微博上留言
投诉。 长沙市工商局今天开通了官方
微博，除了发布消费警示外，还能接受
市民的消费投诉咨询。

下午4点，省工商局局长助理、长
沙市工商局党组书记、 局长陈跃文接
受新浪“微访谈”，与各地网友进行微

博互动， 吸引了大批网友前来围观并
积极与陈局长进行@提问。

记者了解到，近年来，湖南省政务
微博取得了快速发展。2010年11月，
湖南省通过新浪微博认证的政务微博
账号数仅13个， 截至2012年10月底，
已经达到514个。

■记者 李琪 实习生 杨柳青青

遇消费纠纷可@长沙市工商局

耕地数量5年减少101.61万亩，30
年土壤酸化程度相当于自然状态下
300年的酸化程度，这是农业大省湖南
面临的严峻形势。 记者从日前召开的
湖南省耕地质量管理工作会获悉，未
来5年，湖南将对耕地进行全面修复。

据悉， 湖南国土部门将与农业部
门联合，保证每年补充耕地面积10万

亩以上； 全省将建立一套完整的耕地
质量评定专家准入和退出机制， 确保
耕地质量评定工作的安全性和法律效
力。此外，各市州、县市区农业局将每
年建立一个补充耕地耕种与后续培肥
示范点， 市级核心面积不少于1000
亩，县级不少于500亩。

■据新华社

未来五年我省全面修复耕地

资讯集装


